

BAB II
TINJAUAN TENTANG PONDOK PESANTREN
DALAM KEHIDUPAN SOSIAL KEAGAMAAN

A. Pengertian dan Bentuk-bentuk Pondok Pesantren Serta Pola Pembinaan Santri

1. Pengertian Pondok Pesantren

Istilah pondok berasal dari pengertian asrama-asrama para santri yang disebut pondok atau tempat tinggal yang dibuat dari bambu, atau berasal dari kata Arab fundug, yang berarti hotel atau asrama.¹ Perkataan "Pesantren" berasal dari bahasa sansekerta yang memperoleh wujud dan pengertian tersendiri dalam bahasa Indonesia. Asal kata sant = orang baik disambung tra= suka menolong. Santra berarti orang baik yang suka menolong. Pesantren berarti tempat untuk membina manusia menajafa orang baik.²

Ada pondok pesantren yang terdiri dari rumah kecil untuk bertempat tinggal para santri di tengah tengah rumah kecil itu ada rumah besar dan kuat. Itulah tempat tinggal kyai dan keluarganya. Akan tetapi pondok di dalam pesantren di Indonesia, khususnya di pulau jawa lebih mirip dengan pemondokan dalam lingkupan padepokan yaitu, perumahan sederhana yang di petak-petak di dalam kamar-kamar merupakan asrama bagi para santri itu mukim dan menuntut ilmu, di

¹Zamakhshari Dhofier, Tradisi Pesantren, LP3ES, Jakarta, 1985, hal. 18.

²Taufik Abdullah, Agama dan Perubahan Sosial, Rajawali, Jakarta, Cet. I, 1983, hal. 328

sebut pesantren.

Adapula pondok pesantren yang telah mampu menyediakan perumahan baik, besar dan kuat untuk tempat tinggal santri-santrinya, sebagaimana mereka bertempat tinggal dalam suatu asrama dengan Kyai sebagai bapak asrama.

Pondok pesantren bukan madrasah dan bukan pula sekolah agama yang lainnya seperti PGA dan sebagainya tetapi di dalam pondok pesantren kadang kadang didirikan suatu madrasah untuk melengkapi pendidikan dan pengajaran pondok pesantren.

Pada awalnya pondok pesantren merupakan lembaga pendidikan dan pengajaran agama Islam yang pada umumnya diberikan dengan cara non-klasikal (sistim pesantren) dimana seorang Kyai mengajar santri-santri (siswa) berdasarkan kitab-kitab yang ditulis dalam bahasa Arab oleh ulama-ulama besar dari abad pertengahan. Para santri biasanya tinggal dalam pondok atau asrama dalam pesantren tersebut. Namun demikian pada awalnya pesantren tidak memiliki pondok atau asrama, sehingga para santri yang belajar harus tinggal menyebar di desa-desa yang ada di sekitar pesantren itu. Para santri yang demikian itu disebut santri kalong yang mengikuti pelajaran di pesantren secara wetonan. dimana mereka datang berduyun-duyun ke pesantren pada waktu tertentu yang

- 1). Santri mukim yaitu murid-murid yang berasal dari daerah yang jauh dan menetap dalam kelompok pesantren. Santri lama yang paling lama tinggal dipesantren tersebut biasanya merupakan satu kelompok tersendiri yang bertanggung jawab mengurus kepentingan pesantren sehari-hari, mereka juga memikul tanggung jawab mengajarkan santri muda tentang kitab-kitab dasar dan menengah. Dalam sebuah pesantren yang besar akan terdapat putra kyai dari pesantren-pesantren lain yang belajar disana, mereka ini biasanya akan menerima perhatian istimewa dari kyai.

- 2). Santri Kalong, yaitu murid-murid yang berasal dari desa-desa di sekeliling pesantren, yang biasanya tidak menetap dalam pesantren. Untuk mengikuti pelajarannya di pesantren mereka bolak-balik (nglajo) dari rumahnya sendiri. Biasanya perbedaan antara pesantren besar dan pesantren kecil dapat dilihat dari komposisi santri kalong. Semakin besar sebuah pesantren akan semakin besar jumlah santri mukimnya. Dengan kata lain pesantren kecil akan memiliki lebih banyak santri kalong dari pada santri mukim.¹¹

¹¹ Ibid, hal. 51-52.

